

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1,50 >
Número suelto..... 0,10 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Estábamos enterados.

Debemos hace algún tiempo atenta contestación al Sr. Nakens. En su periódico *El Motin* nos replicó y aun motejó de no entenderle bien.

Ofrecida le tenemos la disculpa de que el tiempo y el espacio nos apremiaban, pero es ya ocasión de que le contestemos.

Estábamos apercibidos por la lectura de su carta, de que se quería la destrucción de los actuales organismos políticos republicanos, creando otro que los sustituya, y aunque LA IDEA en principio acepta la celebración de una asamblea periodística y de todos los republicanos, y no retira su compromiso, conviene insistir en que el propósito del Sr. Nakens, tal vez fuera efímero en cuanto al resultado, y crease una perturbación en nuestro campo.

Inténtelo de todos modos, que hemos de fortalecerle, pero piense antes en convencer á los muchos aferrados á particularidades de doctrina, porque tampoco es conveniente que una absoluta unidad, si no es para el procedimiento, borre la variedad de la idea que marca la evolución del progreso en política.

Aun impacientes como el que más, entendíamos que, organizándose aisladamente, cada colectividad republicana, siquiera esto suponga un retardo en la realización de la obra, más sólida desde luego, pero más permanente por lo mismo, cederíamos muchos algo del adjetivo, que en la empresa que se pretende resultaría desde luego *unitario*.

Bien está, si se tomara como base el respeto á la voluntad nacional expresada en los comicios, que tal fué la fórmula del ilustre Pí y Margall, pero no desdibujemos atractivos y señuelos por los que muchos hombres se encuentran hoy en el campo de la democracia progresiva.

Si el Sr. Nakens no está bien enterado, dejando aparte la frase *milagro*, que para juzgarnos emplea, sepa que este criterio ha hecho fuerte en Toledo la Unión Republicana, y que por esta cohesión que entre nosotros existe, somos respetados en la localidad.

Se equivoca el interlocutor en lo de que no existe aquí el partido centralista, porque son muchos los que pueden certificar de lo contrario, siquiera en su imaginación crea debe existir un partido único, ó dos extremos.

No crea el Sr. Nakens que somos tardos de oído, porque nuestra insignificante historia le demostraría si la conociese; que hemos estado siempre en las avanzadas, en el reducto, ó mojando la pluma en sangre, que para bien general quisiéramos ver frecuentemente derramada.

Si el Sr. Nakens trae la buena nueva, querido y respetado será como actualmente lo es para nosotros, sin dársele un ardite, del nombre, (que otros muy respetables hemos desatendido, siempre mirando al ideal), y en toda ocasión nuestro esfuerzo estará á su lado como junto á todo el que procure el bien de la *res pública*.

Es de esperar se halle satisfecho con este artículo el

Director de *El Motin*, pero cónstele ante todo, que LA IDEA va donde quiera llevársela, siempre con la intención de derribar la monarquía, sin escatimar riesgo ni compromiso.

Ya que se ha iniciado el intento, que no se retarde su realización, porque en espera de épocas ó tiempos mejores, se esteriliza el noble propósito, al que pueden concurrir muchos miles de españoles.

No era tan grande nuestra torpeza interpretando al Sr. Nakens.

Canalejas y su obra.

Extrañeza suma producen las *impacencias* y aun la mala voluntad de muchos ante la reciente obra de propaganda del insigne adalid demócrata, singularmente después de las campañas y manifestaciones de *El País*, *El Liberal*, *La Publicidad*, de Barcelona, y de otros organismos y personalidades de significación en nuestro campo.

Bien es cierto que se trata de gentes que pasan la vida viajando, en alas del ideal, por los espacios imaginarios, faltos de sentido práctico, y por todo ello de escaso alcance político.

Es indudable que hoy por hoy lo más urgente y perentorio es contener la invasión oscura y sorda de la *ola negra*, que filtrándose á través de todas las capas sociales, penetra hasta lo íntimo de las entrañas de nuestro pueblo y le corrompe, le bastardea y le envilece, y amenaza retrotraernos á los tiempos de Carlos el enclenque y hechizado.

El mejor medio de destruir el árbol es extirpar la raíz....., y ya sabemos dónde tienen la suya y cuál es el más firme sostén de la usurpación monárquica y de todos los monopolios sociales.

Por otra parte, no debemos ni queremos ver en Canalejas un republicano ó unos cuantos republicanos más.

No podemos querer que las masas, más ó menos monárquicas las unas, y más ó menos indefinidas ó neutras las otras, se queden en la orilla misma: queremos que las arrastre y con él pasen el Rubicón.

Para ello no basta que se haya hecho ó que se haga incompatible con la Monarquía. Es necesario demostrar que lo incompatible no es la persona, sino la doctrina y la bandera levantada.

Hay que mostrar á los ojos de nuestro pueblo que el trono español, *asilo* último de la grandeza realenga de los Borbones, es, por ley de atavismo, el último refugio del espíritu antiliberal y ultramontano, en Europa.

Y no es extraño. El progreso es la perfección: el progreso en el orden político es, pues, la República.

Y ¿qué mayor interés que el de la propia conservación? ¿quién más interesado en ponerle trabas y agrandar obstáculos que le retarden, y que á ser posible detuvieran su marcha?

Necesitamos que los hechos mismos desengañen á los ilusos que aún esperan que un Borbón, injerto en austriaco, educado como todos sabemos é imbuído en ciertas ideas; se arroje por la vía del progreso liberal y democrático y de las reformas sociales.

Tal ha de ser la obra del gran orador demócrata.

Pasaron, es cierto, aquellos tiempos en que la brillantez de una imagen, la armonía de un período ó una frase detonante conmovía las masas y las arrastraba.

Pero prescindiendo de la persona y de circunstancias personales, no podemos prescindir de las ideas, ni dejar de tener en cuenta de dónde proceden la resistencia y los ataques; y sólo por esto último no hemos de negar nuestro concurso, abandonándole ante las garras aceras de la *fiera*.....

Todos estamos viendo las envenenadas insinuaciones; las arremetidas, no por incruentas, menos sañudas y feroces, dirigidas no al hombre por sí mismo, sino por el hecho de haber izado sus manos una bandera que lleva escritas las palabras *anticlericalismo* y *progreso*, *democracia* y *libertad*.

«Que la mejor garantía de la *prudencia* de los obreros, que el medio más eficaz de resolver los conflictos sociales, es el *Mauser*.....»; «canalla»; «patuleas ensoberbecidas»; «*cerebros incendiados*»; turbas de perdidos.....» no son las peores frases, por ciertos hombres inspiradas ó proferidas contra los caudillos y las masas del pueblo que todo lo produce y casi nada consume; que pide Gobiernos que gobiernen y no vivan al día; que no conoce ni quiere conocer á los jesuitas, ni por la moneda.....

¡Y esos hombres nos han de *governar*!

Hoy, como cuando se alzaba la voz vibrante y nerviosa del ilustre Roque Barcia, habrá que decir al pueblo español: «Es necesario que te veas, que te sientas, que te conozcas á tí mismo y que experimentes calor en el rostro. ¿Sabes de qué calor te hablo? Te hablo del calor de la vergüenza.»

Mucho han crecido las fuerzas de la mala bestia cuando así se atreve á lanzar el guante al rostro del pueblo liberal y aun pregona, á los cuatro vientos, la victoria.

Tenemos firme esperanza é inquebrantable fe en el progreso.

Pero cuanto al presente y porvenir próximo en esta desdichada Patria, confieso ingenuamente que dominan mi alma sombríos recelos.

Tal vez sea que veamos al campeón vencido, aunque nunca solo.....

En todo caso..... aún produce nuestro pueblo almas generosas..... dispuestas al sacrificio.....

MAGDALENO DE CASTRO.

Tiro rápido.

Se cumplió nuestra profecía.

Canalejas no pudo celebrar *meeting* alguno en Barcelona y regresó á Madrid á descansar de las molestias sufridas en su viaje de propaganda.

Y menos mal que no puede quejarse de malos tratos. Le han permitido volver con salud y sin pasar por la Cárcel.

Lo que en España ocurre no pasa en ninguna parte. No convienen al Gobierno cierto género de manifestaciones y propagandas.

Pues se pone al habla con las autoridades civiles y militares.

Y con razón ó sin ella, leña.

La Guardia civil, palo y tente tieso.